
2021年，一部看似“冷门”的粤剧电

影《白蛇传·情》上映20天即打破戏曲电

影票房纪录并成功“破圈”，在B站播放

量达 1700多万，今年又斩获第十九届中

国电影华表奖最佳故事片奖殊荣。《白蛇

传·情》出品方珠江电影集团、广东粤剧

院乘势而上，再次携手推出第二部粤剧

电影《谯国夫人》。8月2日下午，粤剧电

影《谯国夫人》观摩研讨会在北京举行，

来自电影界、戏曲界、评论界的专家高度

评价其思想性、艺术性俱佳，蹚出一条戏

曲电影创新之路。

观摩研讨会由中国文联电影艺术中

心、珠江电影集团主办，中国电影家协会

电影文学创作委员会、广东珠影影视制

作有限公司承办。中国文联党组成员、

书记处书记、中国电影家协会分党组书

记张宏，著名文艺理论家、中央文史馆馆

员仲呈祥，中国戏剧家协会分党组书记、

驻会副主席陈涌泉，中国政策科学研究

会会长马利等参加了研讨会。

粤剧电影《谯国夫人》由珠江电影集

团出品，广东粤剧院、广东珠影影视制作

有限公司联合出品，茂名市委宣传部联

合摄制，著名导演萧锋执导，国家一级演

员、文华表演奖、中国戏剧梅花奖获得者

曾小敏领衔主演。影片讲述了南北朝时

期著名的政治家、军事家冼夫人为维护

国家统一、促进民族团结、推动岭南发展

做出杰出贡献的故事，塑造了“中国巾帼

英雄第一人”铁骨柔情的银幕形象。影

片将电影叙事与戏曲抒情融合表达，展

示了粤剧“情词旖旎”的艺术传统。曾小

敏分享扮演冼夫人的心得体会和坚持拍

戏曲电影的初衷，希望影片可以吸引更

多的年轻观众，助力戏曲传承与推广。

研讨会上，中国文联党组成员、书记

处书记、中国电影家协会分党组书记张

宏对广东省委宣传部大力扶持电影精品

创作、积极探索粤剧电影创新之路表示

充分肯定，认为“《谯国夫人》将实景和虚

景结合，将唱腔和武打结合，故事性强，

起承转合灵动流畅”。

著名文艺理论家、中央文史馆馆员

仲呈祥说，习近平总书记在文化传承发

展座谈会上强调，要坚定文化自信，坚持

走自己的路，以守正创新的正气和锐气，

赓续历史文脉、谱写当代华章。珠影集

团和广东粤剧院坚持走自己的路，接连

推出粤剧电影《白蛇传·情》和《谯国夫

人》，蹚出一条戏曲电影的创新之路，值

得认真总结推广，为中国戏曲电影百花

齐放提供有益经验。

与会专家学者分享了观看电影《谯

国夫人》的感受，并从不同的角度深入

探讨戏曲电影创新探索之路，充分肯定

这是一部思想性、艺术性俱佳的精品力

作。大家认为，影片立意深远，艺术化

呈现中国巾帼英雄第一人冼夫人在国

家统一、民族团结中做出的历史贡献，

体现了强烈的中华民族共同体意识；影

片深挖岭南文化富矿，坚持创造性转

化、创新性发展，在处理电影语汇与戏

曲审美的相互关系上做出多种探索，着

力以电影为载体焕发传统文化的时代

魅力。这是一部具有史诗规模、审美表

达、文化理想及创新精神的戏曲电影，

将中国戏曲电影创新探索进程又推进

了浓墨重彩的一步。

广东省委宣传部常务副部长、省电

影局局长崔朝阳向中国文联、中国影协、

中国剧协等单位和与会专家学者对广东

文艺创作给予的指导支持表示衷心感

谢。他说，粤剧电影《白蛇传·情》成功

“破圈”提升了岭南文化、粤剧文化的知

名度和影响力，为探索岭南传统文化“双

创”积累了有益经验。《谯国夫人》推出之

后，珠影集团和广东粤剧院正在筹备《三

水女儿·红头巾》，倾力打造“粤剧电影创

新三部曲”，推动电影与戏曲艺术相融相

促，形成“粤剧电影现象”，更好地用电影

传承中华文化基因，展现中华文化自信。

研讨会由中国文联电影艺术中心常

务副主任宋智勤主持。粤剧电影《谯国

夫人》出品方代表，珠江电影集团党委书

记、董事长、电影出品人王垂林，集团副

总经理、电影总制片人孙金华，珠影影视

制作公司总经理、电影制片人刘佳笳，广

东粤剧院副院长张晋琼等参加研讨会。

国家一级导演，影片导演萧锋：

创新打造戏曲片虚实相映的审

美意境

戏曲和电影都有各自融进血液里的

艺术表现方式。戏曲主要是演员的精湛

技艺这样的非物质形式，电影更多的则是

含有物质特性的技术形式，这两种表现方

式创新性的交织，做好了，必然会产生很

强烈的生命力，给欣赏戏曲电影的人们以

震撼级别的美好享受。若是尺度把握不

好，将会把戏曲独有的艺术魅力消磨殆

尽。这也是我们大胆创新拍摄《谯国夫

人》的同时，坚持守正的创作缘由。

广东粤剧院院长，影片联合出

品人、领衔主演曾小敏：

影片展现了冼夫人从二八年华

到耄耋之年波澜壮阔的人生

《谯国夫人》是一部具有时代意义

的史诗级戏曲电影。我们可以在历

史中寻找当下的精神和文化传承的

根源。影片展现了冼夫人从二八年

华到耄耋之年波澜壮阔的人生，每一

个年龄阶段都有她不同的经历和成

长的痕迹，强调了和平统一的重要

性、危机选择的历史性、深明大义的

英明性和为民谋福祉的永恒性。终

其一生，她都在守护自己的初心，守

护百越大地的安宁，以智慧、声望、信

誉、谋略、威望维系着南越大地一百

多年的安定。这不是历史传说，不是

神话故事，是周总理称赞的“中国巾

帼英雄第一人”。她的传奇一生，她

的丰功伟绩，造福一方，流芳千古，也

留给了我们关于女人如何刚柔并济

地活出精彩人生的思考。我希望通

过这部电影，看到我们粤剧理想以另

一种视觉和心境，与大家共同体验千

百年前的故事。

著名文艺理论家、中央文史馆

馆员仲呈祥：

蹚出一条戏曲电影创新之路

习近平总书记在文化传承发展座谈

会上强调，要坚定文化自信，坚持走自己的

路，以守正创新的正气和锐气，赓续历史文

脉、谱写当代华章。珠影集团和广东粤剧

院坚持走自己的路，接连推出粤剧电影《白

蛇传·情》和《谯国夫人》，蹚出一条戏曲电

影的创新之路，值得认真总结推广，为中国

戏曲电影百花齐放提供有益经验。

中国戏剧家协会分党组书记、

驻会副主席陈涌泉：

很好体现爱国主义思想

国家统一、民族团结的主题是永恒

的，爱国主义思想在电影中很好体现。同

时，影片在处理电影语汇和戏曲语汇衔接

上做到和谐统一，使电影富有艺术性。

中国政策科学研究会会长马利：

艺术感染力强

影片具有很强的艺术感染力，到抒情

的时候不用语言讲，故事人物直接唱出心

声。戏曲锣鼓的使用也巧妙，一下两下敲

到观众心里，这就是戏曲艺术和现代电影

艺术的一种结合，它能够打动观众，让观

众深入思考，这就是艺术的魅力。

著名文艺理论家、中国艺术研

究院原副院长贾磊磊：

打开更加开阔更加丰富的艺术空间

这部影片为戏曲电影打开一个更加

开阔、更加丰富的艺术空间，电影摆脱了

对传统戏曲舞台的依赖，观众能够在欣赏

戏曲唱腔的同时，在影片给定的真实的社

会历史环境与自然景观中观看戏曲。影

片用镜头去模拟观众的眼睛，使观众的审

美体验沉浸在戏曲与环境之中，这是这部

影片非常重要的时代特点之一。

中国电影家协会电影文学创作

委员会会长张思涛：

更电影化的戏曲电影

电影表达流畅自如，行云流水。电

影镜头的切换，倒叙、插叙等叙述手法的

运用，自然地实现了时空转换，保持流畅

观感。当意识到是在看一部电影，它告

诉我们，它又是戏曲：里面有很多戏曲方

面的特点，如有优美的唱腔、独特的念

白、戏曲演员的武打动作等。

人民日报文艺部原主任、高级

编辑刘玉琴：

人物始终在矛盾的激流漩涡中

向前推进

影片故事叙事层次清晰，注重情节

悬念设计，符合电影艺术情节构造，具有

吸引力。一系列的矛盾冲突设计，一波

三折的编织，使人物始终在矛盾的激流

漩涡中向前推进。影片中的电影和戏曲

不是相互游离，而是彼此靠拢，是将戏曲

和电影相互融合的一种新的表达。

人民日报海外版副总编辑李舫：

体现中华文明五个特性

中华文明所具有的连续性、创新

性、统一性、包容性、和平性这五个特性

在影片中都有呈现。这是一部具有史

诗规模、审美表达、文化理想、创新精神

的戏曲电影，实现了优秀传统文化的创

造性转化、创新性发展，是将传统元素

和新时代气质相结合的优秀典型。

中国传媒大学艺术研究院教

授、博士生导师、艺术学研究所

所长施旭升：

具有浓郁地域文化情调

这部电影的魅力所在，不仅是它

的故事和人物，更重要的是它的韵

味。它让你去体会故事、人物之外的

浓郁地域文化情调与韵味，令人感动

之后又觉震撼。

中国艺术研究院戏曲研究所所

长王馗：

带领观众走进历史纵深

电影《谯国夫人》让我们看到粤剧作

为一个中国大剧种，不仅有才子佳人，也

有英雄侠义、家国深情。这部作品是全景

式的，以梁、陈、隋三朝的历史文化作为背

景，既有儿女情长，同时又有政治变迁带

来的岭南与中央密切联系、不可分割的文

化政治，影片采用实景拍摄，运用丰富的

镜头语言带领观众走进历史纵深里。

著名戏曲表演艺术家、北京京

剧院国家一级演员张馨月：

戏曲锣鼓点和谐统一贯穿影片

影片从头到尾贯穿了戏曲的锣鼓

点，它一直在“表达”，并不特别多，但是

没有间断。在电影音乐里面加上锣鼓难

度较大，但这部电影的处理毫无违和感，

这个特别难得。我们在电影中始终能感

受到戏曲主体的存在。

中国电影家协会戏曲电影工作

委员会副会长兼秘书长熊颖俐：

打破观众对戏曲电影的固有印象

电影《白蛇传·情》打破了以往人们

对戏曲电影的固有印象，在年轻人当中

实现了非常好的传播效果。电影《谯国

夫人》在此基础上，以宏大而紧凑的故事

吸引观众，进一步带给观众别样的审美

享受。

全国政协委员、中国电影资料

馆融媒体中心主任皇甫宜川：

一部有当代意识有创新亮点的

粤剧电影
这是一部好看、感人，有当代意识、

有创新亮点的粤剧电影。什么叫好看？

就是有故事。它的叙事很电影化，故事

层面跌宕起伏，在大历史背景下，个人情

感跟家国情怀融合，故事性得以凸显出

来。电影从舞台空间回到现实空间，有

了展示今天观众所熟知的电影叙事的基

础，这个特别重要。

中国电影家协会电影文学创作委

员会常务副会长兼秘书长张弛：

戏曲电影不能丢掉电影表达方式

戏曲电影首先是电影，不能丢掉电影

表达方式。如果想看纯粹戏曲，应该去剧

场而不是电影院。电影《白蛇传·情》和《谯

国夫人》展示了戏曲电影发展的一个方向。

人民日报记者康岩：

以丰富性带来非同寻常的观感

市场上像粤剧电影《白蛇传·情》《谯

国夫人》这样的片子太少了，我们需要更

多这样具有创新精神的戏曲电影上映，

吸引更多的年轻观众走进院线体验不同

寻常的观感。
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粤剧电影《谯国夫人》观摩研讨会在京举行

蹚蹚出一条戏曲电影创新之路

◎与会专家学者观点摘要：

◎电影主创分享摘要：


